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Abstract. Lung health mostly depends on effective mucociliary clearance. Many lung diseases have a classic pathogenetic triad (hypercrinia, 
dyscrinia, mucostasis) – when thick and viscous mucus is difficult to secrete and this can lead to an infection, progressive inflammation, as well as 
impaired airway patency. Today, the arsenal of drugs that reduce the density of sputum, improve mucociliary clearance and promote sputum 
release has significantly increased. Thus, medical professionals face the issue of choosing the optimal drug or their combination, as well as the way 
of drug management, in acute and chronic respiratory diseases, taking into account the characteristics of the course of the disease and the 
presence of concomitant pathology. Wider implementation of nebulizer therapy in clinical practice is also relevant. This will significantly increase 
the effectiveness of mucolytic therapy, which is especially important for patients with chronic bronchopulmonary diseases. Inhalation of a 
hypertonic solution of sodium chloride in combination with hyaluronic acid provides a direct mucolytic effect – it reduces viscosity and improves 
the biophysical  characteristics of mucus, subsequently improving its transport and excretion.
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Резюме. Здоровье легких во многом зависит от эффективного мукоцилиарного клиренса. При многих заболеваниях легких наблюдают 
классическую патогенетическую триаду (гиперкриния, дискриния, мукостаз), когда густая и вязкая слизь трудно выделяется, что может 
привести к ее инфицированию, прогрессированию воспаления, а также к нарушению проходимости дыхательных путей. Сегодня сущест-
венно увеличился арсенал лекарственных средств, которые уменьшают плотность мокроты, улучшают мукоцилиарный клиренс и способ-
ствуют выведению мокроты, поэтому актуальным встает вопрос выбора оптимального препарата или их комбинации, а также пути веде-
ния при острых и хронических заболеваниях органов дыхания с учетом особенностей течения заболевания и наличия сопутствующей 
патологии. Актуальным также является более широкое внедрение в клиническую практику небулайзерной терапии, которая позволит 
существенно повысить эффективность муколитической терапии, что особенно важно для больных с хроническими бронхолегочными 
заболеваниями. Ингаляционное применение гипертонического раствора хлорида натрия в комбинации с гиалуроновой кислотой обеспе-
чивает прямой муколитический эффект, поскольку уменьшает вязкость и улучшает биофизические свойства трахеобронхиального секре-
ту, улучшает его транспорт и выведение.
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